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LE MENSUEL       NOVEMBRE 

Municipalité 
 

Coordonnées: 
2 rue du Parc, 
Saint-Valère (Québec) G0P 1M0 
 

Téléphone: 819-353-3450 

Courriels:   recepƟon@msvalere.qc.ca 
         stvalere@msvalere.qc.ca 
 

Site internet:  
www.msvalere.qc.ca 
 

Suivez aussi la page Facebook: 
www.facebook.com/SaintValere 
 

Heures d’ouverture: 

Lundi   9 h 00 à 17 h 
Mardi   8 h 30 à 17 h 
Mercredi 8 h 30 à 17 h 
Jeudi   8 h30 à 17 h 
Vendredi Fermé 
Fermé de midi à 13h  

Organisation 

Urgence   911      FADOQ   819-758-7076 
Info Santé   811      Partenaires 12-18  819-806-1237 
Police    819-752-4545    École    819-353-2223 
Écocentre   819-758-8378     Bureau de poste  819-353-1752 
SPAA    819-758-4444     

Date de tombée 

 

Membres du conseil: 

Marcel Normand      Maire 
Guy Dupuis       Conseiller #1 
Jacques Pepin      Conseiller #2 
Éric MorisseƩe      Conseiller #3 
Nadia Hébert       Conseillère #4 
Joséane Turgeon      Conseillère #5 
Claudia Quirion      Conseillère #6 
_______________________________________ 
AdministraƟon: 
Karl Peguy Saint-Fort     Directeur général et greffier-trésorier 
Annick Girouard      Technicienne comptable 
Amélia Lacroix      Inspectrice en bâƟments 
Mélissa Roberge      Adjointe administraƟve 
Jean Thibault       Responsable Ad intérim de la voirie  
Ariane ClouƟer      Coordonnatrice de la bibliothèque 

Amelia.lacroix@mrc-arthabaska.qc.ca 
(819) 752-2444 poste 4291 

10 mai 2024    7 juin 2024 
12 juillet 2024   9 août 2024 
6 septembre 2024   11 octobre 2024 
8 novembre 2024   6 décembre 2024 
 

Faites parvenir vos textes: recepƟon@msvalere.qc.ca 
 

Permis 

Loisirs 

Autres services 

loisirs@msvalere.qc.ca 

Bibliothèque 
Ariane ClouƟer  biblio127@reseaubibliocqlm.qc.ca 

   Tél: 819-353-3464 

Dates de tombée 

Jean Thibault       voirie@msvalere.qc.ca  

Voirie 
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LE MENSUEL       NOVEMBRE 

 
  

Bonjour à toutes et à 
tous! 

Déjà le mois de no-
vembre avec ses jours 
plus courts d’ensoleille-
ment et de fraîcheurs 
automnales. Les arbres 

ont perdu toutes leurs feuilles et c’est le temps 
de ramassage avant que la neige vienne les re-
couvrir. 

Ce mois-ci viendront les réunions sur le budget 
2025. Plusieurs réunions sont donc à venir en 
plus de celles habituelles. 

Les 16-15-18 octobre dernier, Guy Dupuis et 
mois sommes allés au Colloque sur la Sécurité 
Civile au Palais des Congrès à Québec. Nous 
éƟons environ 600 personnes de tous les coins 
du Québec. 

Il y avait différents ateliers offerts par les parƟci-
pants partenaires du Ministère de la Sécurité pu-
blique (MSP) sur les défis actuels et futurs, en 
connaissances et prévenƟon des risques ainsi 
que de savoir ce que nous devons faire dans le 
cas d'une « déclaraƟon d’ÉTAT d’URGENCE » dû 
entre autres aux changements climaƟques. Inon-
daƟon, feux, verglas, vents forts, météo, ex-
trême chaleur, qualité de l’air; c’est pour cela 
qu’on nous demande de se préparer à ces éven-
tualités. 

Il y a aussi les manques d’électricités qui arrivent 
plus souvent. Dans notre prochain budget, une 
génératrice est prévue avec possibilité de sub-
venƟon là-dessus. Des démarches sont déjà en 
cours et nous vous reviendrons à ce sujet. La 
dernière parole du colloque a été « Les change-
ments climaƟques sont la plus grande inquié-
tude du 21e siècle! ». 

 

Le 23 octobre, Karl et moi avons eu une forma-
Ɵon en « zoom » sur les relaƟons entre le Maire, 
le DG et le Conseil en ressources humaines. 

Le 28 octobre dernier, nous avons eu une excel-
lente rencontre avec notre député Eric Lefebvre 
et Pierre-Luc Turgeon, son aƩaché poliƟque, ain-
si que les membres du Conseil. Nous avons parlé 
entre autres du suivi des subvenƟons qui sont à 
venir, de cartographie des zones inondables, de 
la demande de subvenƟon pour la génératrice et 
d’autres sujets. 

Le mercredi 6 novembre, la bibliothèque a été 
renommée : Bibliothèque Hélène-P.-Hébert. Je 
veux dire un gros merci à toutes les personnes 
qui ont travaillé fort pour le succès de cet évène-
ment malgré le court délai pour la préparaƟon 
de ceƩe « fête »! 

Le samedi 9 novembre, je me rendrai au céno-
taphe à Victoriaville pour le dépôt d’une cou-
ronne à la mémoire de nos anciens combaƩants 
sur invitaƟon de la Légion canadienne. 

Le 14 novembre : invitaƟon de Diabète Bois-
Francs à la 13e année de la Journée mondiale du 
Diabète. La marche débutera à 18h30 à la Biblio-
thèque Charles-Edouard-Mailhot pour se rendre 
à l’Hôtel de Ville de Victoriaville, où il y aura la 
levée du drapeau. 

Des allocuƟons seront faites avant le départ à 
18h15 de la bibliothèque. 

FélicitaƟons à nos 12-18 qui nous ont fait hon-
neur. Nous sommes très fiers de vous. Que d’ex-
cellents commentaires que j’ai reçus! 

 

Votre maire, 

Marcel Normand 

Le mot du maire 

Marcel Normand, Maire 
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Les prochaines assemblées du Conseil auront lieu:   
 

  Mardi le 7 octobre 2024 à 19 h 30 

  Lundi le 4 novembre 2024 à 19 h 30 
  Lundi le 2 décembre 2024 à 19 h 30 
 

Les citoyens peuvent poser leurs quesƟons par  téléphone au 
819-353-3450 ou par courriel au :  recepƟon@msvalere.qc.ca   
et ce, avant 17h la journée des séances du Conseil.  

 

Assemblées du Conseil Tarifs publicité 

Le mensuel de Saint-Valère est publié onze fois par année par la Municipalité. Ce journal est rendu pos-
sible grâce à l’implicaƟon de plusieurs bénévoles pour la rédacƟon des textes autres que les arƟcles muni-
cipaux et à la parƟcipaƟon financière de la Caisse Desjardins des Bois-Francs. 
Veuillez prendre note que :  

La Municipalité de Saint-Valère se dégage de toutes responsabilités quant au contenu des pages dédiées 
aux organismes locaux et régionaux. 

1/4 de page   1 paruƟon 50$ 11 paruƟons 185$ 

1/2 page  1 paruƟon 75$ 11 paruƟons 260$ 

3/4 de page  1 paruƟon 100$ 11 paruƟons 365$ 

1 page enƟère 1 paruƟon 130$ 11 paruƟons 525$ 

Carte d’affaire 1 paruƟon 30$ 11 paruƟons 110$ 
 
Communiquez avec la récepƟon au recepƟon@svalere.qc.ca  
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Le coin de l’Info Municipale 

Déjà nous voici au troisième mois de l’automne. Le mois de novembre. Lequel mois où nous 
constatons une baisse progressive des températures et un délai de plus en plus court entre 
le lever et le coucher du soleil. CeƩe saison, généralement, est notamment marquée par un 
temps devenant progressivement plus nuageux, pluvieux et venteux, parfois neigeux en fin 
de saison. Par contre, et comme d’habitude, c’est avec un ardent et vif plaisir que je 
m’abonne une fois de plus à ceƩe acƟvité afin de vous entretenir comme d’habitude sur les 
faits saillants ayant marqué ou réalisés au cours du mois d’octobre et du début du mois de 

novembre 2024. 

En effet, comme vous le savez sans doute aucun, nombreuses sont les acƟvités qui ont été réalisées et des 
démarches qui ont été entreprises au sein de notre municipalité durant la période susmenƟonnée. 
 
Tout d’abord au début du mois d’octobre, nous avons parƟcipé à Québec, sur invitaƟon de l’AssociaƟon des 
Directeurs Municipaux de Québec (ADMQ) à une importante session de formaƟon dénommée ABC du Direc-
teur général les 5 et 6 octobre. Ce fut très enrichissant et où de nouveaux ouƟls ont été partagés avec plus 
d’une cinquantaine de DGs des municipalités de Québec leur permeƩant de mieux s’acquiƩer de leur mis-
sion au bénéfice de nos citoyens. Le 17 octobre, nous avons parƟcipé au colloque régional de l’ADMQ du 
centre du Québec qui s’est tenu à Bécancour. 
 
Par ailleurs, tenant compte des différents cas de vandalisme en croissance exponenƟelle qui ont été rappor-
tés a la municipalité, nous avons eu le 9 octobre dernier une importante rencontre avec une délégaƟon de la 
sureté du Québec, conduite par le lieutenant Patrick Hamel accompagné également de l’ancien maire de 
Saint-Albert, M. Alain Saint Pierre qui partageait avec nous son expérience posiƟve, bon voisin bon œil. Au 
cours des prochains mois, je vous Ɵendrai davantage sur ce dossier. Dans le cadre de la poursuite de nos dé-
marches, nous avons pris part également, le 28 octobre dernier à une importante rencontre de travail avec le 
député provincial, l’honorable Éric Lefebvre, de son aƩaché poliƟque, M. Pierre Luc Turgeon et en compa-
gnie des élus municipaux.  
 
Nous avons saisi de ceƩe rencontre qui sollicite des subvenƟons auprès du bureau poliƟque du député pour 
des acƟvités que nous allons implémenter durant la période des fêtes. Et nous avons obtenu une réponse 
posiƟve à ces requêtes. À la poursuite de ces démarches, nous avons transmis auprès de Madame Andrée 
Laforest Ministre des Affaires municipales, régionales  et de l'HabitaƟon, auprès de Monsieur André Lamon-
tagne, Ministre de l’Agriculture, des Pêcheries et de l’AlimentaƟon, Ministre responsable de la région du 
Centre-du-Québec , auprès de Madame ChrisƟne FrécheƩe, Ministre de l’Économie, de l’InnovaƟon et de 
l’Énergie Ministre responsable du Développement économique, auprès de Monsieur François Bon-
nardel Ministre de la Sécurité publique aide financière  à même de leur budget discréƟonnaire au nom des 
citoyens de ceƩe communauté afin de pouvoir se prémunir d’une génératrice de 35 kilowaƩs nous per-
meƩant d’assurer la mise en place de notre plan d’urgence récemment élaboré. 
 
Et permeƩez-moi de porter à votre aƩenƟon que faisant suite à l’adopƟon de la résoluƟon 426-2023 adop-
tée par le conseil municipal de Saint-Valère le 3 avril 2023 consistant à bapƟser la bibliothèque municipale au 
nom de sa fondatrice Mme Hélène Provencher Hébert, nous avons décidé de procéder à l’inauguraƟon de 
notre bibliothèque municipale au nom de sa fondatrice Hélène -P-Hébert , ce mercredi 6 novembre 2024 à 
18h au bureau municipal de Saint-Valère. À ceƩe acƟvité prendront part toutes nos anciennes bénévoles et 
actuelles ainsi que les élus municipaux y compris des parlementaires. 
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Le coin de l’Info Municipal 

Avant de vous entretenir des acƟvités que compte organiser la municipalité pour les fêtes de fin d’année, 
permeƩez-moi de vous annoncer de la concréƟsaƟon de l’un des projets phares que nous avons nourris de-
puis notre arrivée au sein de la direcƟon de votre municipalité. Il s’agit de doter la communauté d’une école 
de musique et des cours de musiques pour les jeunes. Car dit-on que la musique contribue au développe-
ment de la concentraƟon, améliore la mémoire et augmente la confiance en soi. À cet égard, je vous informe 
qu’à parƟr du mercredi 4 décembre prochain de 18h-19h, les cours débuteront pour les jeunes allant de 12-
18 ans dès 18h à 19h et le samedi 7 décembre dès 10h30 à 11h30 pour les enfants de 6-11 ans. Les inscrip-
Ɵons sont déjà lancées et se terminent au 28 novembre prochain. Car 5 places seront retenues pour la co-
horte de 12-18 ans et 10 places pour la cohorte des enfants de 6-11 ans. 

Les enfants seront iniƟés à la maitrise des instruments suivants : 
A) Violon b) Guitare c ) Piano 
 
Comme menƟonné ci-dessus, pour la saison des fêtes, la municipalité organisera le dimanche 8 décembre 
prochain la fête de Noël des enfants de notre municipalité. Les inscripƟons sont déjà lancées. 
Un concours de décoraƟons extérieures de Noël de rassemblement dans le temps des Fêtes sera également 
organisé ou des primes subvenƟonnées par le bureau poliƟque du député provincial seront remis aux 3 pre-
miers et d’autres primes aux parƟcipants. Les formulaires d’inscripƟon sont déjà disponibles à la récepƟon 
du bureau municipal. 
 
Le vendredi 20 décembre 2024, un buffet de Noël sera organisé au bureau municipal pour les employés, les 
élus municipaux et les bénévoles qui pourront se faire accompagner de leurs époux (ses) et enfants. 
Quant aux acƟvités municipales proprement dites, nombreuses seront les rencontres qui seront organisées 
en vue de l’élaboraƟon du budget 2025. Soulignons sans langue de bois que la promesse faite en avril der-
nier sera tenue à savoir une diminuƟon significaƟve du compte de taxes de l’année 2025. Nous poursuivons 
nos rencontres avec la délégaƟon syndicale en vue de parvenir à une entente pour la signature de la pre-
mière convenƟon collecƟve des employés syndiqués de la municipalité. Des disposiƟons ont été déjà prises 
avec nos employés de la voirie en vue d’assurer une couverture complète et saƟsfaisante de la saison hiver-
nale.  
 
Quant aux acƟvités municipales proprement dites, nombreuses seront les rencontres qui seront organisées 
en vue de l’élaboraƟon du budget 2025. Soulignons sans langue de bois que la promesse faite en avril der-
nier sera tenue à savoir une diminuƟon significaƟve du compte de taxes de l’année 2025. Nous poursuivons 
nos rencontres avec la délégaƟon syndicale en vue de parvenir à une entente pour la signature de la pre-
mière convenƟon collecƟve des employés syndiqués de la municipalité. Des disposiƟons ont été déjà prises 
avec nos employés de la voirie en vue d’assurer une couverture complète et saƟsfaisante de la saison hiver-
nale. Le rapport du projet Emploi d’été Canada 2024 a été soumis et le remboursement est aƩendu au cours 
de ce mois. Le rapport final des projets financés par la TECQ sera transmis au courant de ce mois sitôt que le 
processus final de la route de la coupe sera totalement acquiƩé. Et nous nous aƩelons afin que l’audit de nos 
états financiers puisse être démarré au début du mois de décembre. 
 
Enfin, ci-dessous, un récapitulaƟf des résoluƟons adoptées par le conseil municipal lors de la tenue de la 
séance ordinaire du lundi 7 octobre 2024. À noter que toutes ces résoluƟons sont déjà publiées et dispo-
nibles sur notre site internet www.msvalere.qc.ca AdopƟon via résoluƟon 2024-10-331 autorisant le paie-
ment du dernier versement Quote-part à la MRC d’Arthabaska d’un montant de 6,809$. 
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Le coin de l’Info Municipal 

L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-332 autorisant le paiement de l'ajustement du montant du contrat de la 
police d’assurance de dommages avec la FQM Assurances soumises via la facture 16062 pour la période al-
lant du 8 avril 2024 au 8 avril 2025 au montant de mille neuf cent quarante-six dollars et soixante-quinze 
sous taxes comprises ($1946.74); 
 
L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-333 autorisant la direcƟon générale de la municipalité d'engager les ser-
vices professionnels d'un huissier afin de signifier à M. Vincent Bruneau l'avis d'infracƟon; concernant une 
plainte relaƟve aux chiens et une autre pour avoir laissé la végétaƟon dépassée plus de 20 cm comme pres-
crit par les arƟcles 3.2 du Règlement numéro G-100 en vigueur sur le territoire de la Municipalité de Saint-
Valère; 
 
L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-334 autorisant une clinique de vaccinaƟon sans rendez-vous le mercredi 4 
décembre 2024 à la salle municipale de Saint-Valère de 10h00 à 15 h00 et que des vaccins pour la COVID -
19, l’influenza et la pneumonie seront disponibles sur présentaƟon d'une carte valide d'assurance maladie 
du Québec; 
 
L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-336 désignant le maire Marcel Normand ainsi que le Conseiller Jacques 
Pépin à représenter la municipalité à la cérémonie en mémoire des soldats disparus durant les siècles der-
niers et du nouveau siècle qui se Ɵendra au cénotaphe du centre-ville de Victoriaville, le samedi 9 novembre 
2024 à 11h du maƟn; 
 
L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-337 autorisant une contribuƟon à hauteur de 150$ au comité de Noël de 
Partage permeƩant d’apporter un peu de douceur et de chaleur aux familles démunies au niveau de Saint-
L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-338 autorisant le versement d’une contribuƟon de 100$ à Moisson Mau-
rice/ Centre-du-Québec pour l’année 2025; 
 
L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-339 autorisant la parƟcipaƟon du responsable aƫtré de la voirie de la 
municipalité de Saint-Valère M. Jean Thibault à la formaƟon ABC Directeur du domaine de l’entreƟen et des 
travaux publics le 17 octobre 2024, de 8 h à 16 h 30 au Centre de Congrès de Saint—Hyacinthe, salle Notre-
Dame; 
 
L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-340 autorisant a parƟcipaƟon de la Coordonnatrice de la bibliothèque de 
Saint-Valère ainsi que la bénévole Lorraine Jutras à la rencontre d’automne organisée par la direcƟon du Ré-
seau BIBLIO du Centre-du-Québec de Lanaudière et la Mauricie et qui qui se Ɵendra le 19 octobre 2024 à 
l’école Chavigny se situant au 365, rue Chavigny Trois-Rivières - 8h30 à 15h30; 
 
L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-341 acceptant la proposiƟon actualisée d'Inter-clôtures Bois Francs, une 
entreprise établie à Warwick, au montant de 16,971.25 $ plus taxes; 
 
L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-342 acceptant le dépôt du Rapport d’acƟvités de l'inspectrice en Urba-
nisme pour le mois de septembre 2024; 
 
L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-343 acceptant la modificaƟon de zonage conformément au schéma 
d’aménagement de la MRC d’Arthabaska afin de permeƩre l’usage de l’usage de Commerce lourd’’ la zone 
CR-4; 
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Le coin de l’Info Municipal 

L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-344 autorisant l’extension de la locaƟon de la pelle mécanique KX080-5 
KUBOTA pour une période de 5 semaines allant au maximum au 29 octobre 2024 auprès de la compagnie 
Équipements Pro-Victo; 
 
L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-345 autorisant le paiement de la facture #10088 de la compagnie P.¨P 
Dussault ExcavaƟon inc. d’un montant brut de 4009$ pour la locaƟon de la pelle Link Belt 145x4 pour les tra-
vaux réalisés au niveau de la route Piché; 
 
L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-346 acceptant la soumission # 2845 au montant de 9,050$ de la compa-
gnie Marquage et Traçage du Québec pour le traçage de : 
 
A)12 km de Ligne simple jaune  
b) 10km de Ligne simple blanche 
c) de 40 unités lignes d’arrêt 
 
L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-347 acceptant la soumission # 280251 de la compagnie SIGNEL Services 
inc. d’un montant brut de 1950.50 $ pour l’acquisiƟon de panneau d’arrêt lumineux Mini Del 600x600mn et 
des accessoires notamment un poteau manchon en U type 3, un contrôleur déporté pour enseigne lumi-
neuse avec clignotement conƟnu qui sera installé à l’angle du rang 10 et du Rang de la coupe près du poulail-
ler; 
 
L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-348 autorisant le versement du dernier quote-part à la Régie intermunici-
pale de Sécurité Incendie de Bulstrode d'un montant de 27,743.67$; 
 
L’adopƟon par résoluƟon 2024-10-349 autorisant le paiement du deuxième versement de la facture # 
107044 de la sureté du Québec pour l'année 2024 d'un montant de 71640$; 
 
Il ne nous reste qu’à remercier l’équipe administraƟve, Madame Annick Girouard et madame Mélissa Ro-
berge et les membres du conseil d’administraƟon de la FADOQ pour leur effort consenƟ en un laps de temps 
afin de permeƩre l’accomplissement de la préparaƟon des acƟvités relaƟves à l’inauguraƟon de la biblio-
thèque au nom de madame Hélène P. Hébert. 
 
Nous travaillons pour vous et n’hésitez pas à nous contacter ou de nous écrire si besoin en est. Et nous nous 
ferons un plaisir d’en assurer le prompt suivi. Bonne saison! 
 

Karl Péguy Saint-Fort, votre Directeur général. 
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Le Coin de la bibliothèque 

 

 
 

Quand il fait un peu plus froid, rien de tel qu’un 
bon café avec un bon livre bien au chaud à l’inté-
rieur pour faire passer le temps. 

L’Halloween vient tout juste de passer qu’on a 
déjà la tête au temps de fêtes. Avant de plonger 
dans le monde des guirlandes et des cadeaux, je 
voulais remercier les peƟts et grands monstres 
qui sont venus fêter l’Halloween avant le temps 
avec moi à la bibliothèque. J’espère que vous 
avez ramassé une tonne de bonbons pour vous 

sucrer le bec. 

Comme les années précédentes, la bibliothèque sera un point de dépôt 
pour ramasser les denrées pour les paniers de Noël. Vous êtes donc invités 
à venir porter vos denrées sur les heures d’ouverture de la bibliothèque 
entre le 13 novembre et le 4 décembre. On vous remercie pour votre gé-
nérosité. 

Pour ce qui est des nouveautés en bibliothèque, j’ai fait une commande 
début novembre. Elle conƟent entre autres le très aƩendu tome 3 de la 
série « Le garage rose » de France Lorrain. Il y aura également un nouveau roman de Marie Laberge 
« Dix jours ». Je vais aussi recevoir les documentaires « 3800 maƟns » de Gino Chouinard et « Cent 
ans d’amour » de JaneƩe Bertrand. Pour les enfants, il y aura un nouveau livre de la collecƟon micro-
BIG, « Gugusse aime jouer dans la boue ». Je recevrai aussi le tome 5 de la série « Héros du Mont 
Dragon ».  

Comme à l’habitude, je meƩrai les photos des nouveautés sur la page Facebook lorsque je placerai 
les livres sur les tableƩes de votre bibliothèque. 

Sur ce, bonne lecture et au plaisir de vous voir à la bibliothèque. 

 

Ariane ClouƟer, coordonnatrice 

 

 

 

Voici les heures d’ouverture de la bibliothèque : 

Les lundis et mardis :  
13h00 à 16h00 et 18h30 à 20h30 

Merci ! 
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COIN DE LA FADOQ 
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L’Histoire selon Hugo 

Encore sur les traces de Louis-Joseph de Montcalm en Amérique.  Comme 
nous le constatons, les victoires s’enchaînent et la mesure de ses exploits 
est phénoménal.  ParƟculièrement pour la bataille du fort Carillon en juil-
let 1758.  Bataille qui est encore relatée et reconsƟtuée aux États-Unis 
comme un succès incroyable contre les Britanniques, mais aussi comme 
une succession d’erreurs monumentales de la part du général Abercrom-
bie.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le fort Français Carillon se trouve à Ticonderoga NY, stratégiquement posiƟonné entre le lac 
Champlain et le lac George.  Stratégique du fait qu’il est un rempart pour défendre l’accès au 
Richelieu, donc, le St-Laurent.  La troisième bataille de Montcalm pour défendre notre colo-
nie est différente des deux premières.  Oswego et William-Henry étaient des forts Anglais que 
nous avons aƩaqué et récupéré avec tout l’armement qui en découle.  Carillon est une 
aƩaque Britannique sur nos posiƟons pour riposter et essayer d’en découdre pendant que 
Montcalm n’a pas les effecƟfs qu’il souhaite pour défendre sa posiƟon.  Car les espions et le 
coulage d’informaƟons n’arrête jamais.  

 

Des Anglais qui parlent Français dans nos rangs et vice versa fait parƟe de la guerre.  Mont-
calm, en tant que chef des armées de terre, le sait et uƟlise le mieux possible contre l’ennemi 
diverses stratégies.  Il fait changer souvent les canots d’endroit, le stockage de muniƟons etc. 
Afin de contrer les informaƟons de l’autre camp, Il ne peut pas n’avoir qu’un seul plan, ou se 
fier que ses milliers d’hommes lui sont loyaux…     

 

 

 

 Hugo ChréƟen 
Journaliste bénévole 
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On constate par les correspondances que le soin qu’il porte à ses officiers est exemplaire, mais 
sa confiance envers eux doit être mérité.  Il prendra d’ailleurs quelques temps pour avoir foi 
aux compétences de Bourlamaque.  

Donc l’aƩaque d’environ 16000 hommes Britanniques sur l’avant-poste défendu par seule-
ment 4000 hommes, dont beaucoup de canadiens (Québécois) et autochtones sera sanglants 
et un véritable désastre pour l’ennemi.  Même 4 fois supérieur en nombre, la posiƟon est im-
prenable.  L’idée de Montcalm d’être retranchés et forƟfiés avec des billots de bois et sacs de 
sable pour garder un passage étroit est un succès.  C’est son expérience de combat qu’il a re-
produit à Ticonderoga.  Auparavant, en Italie, les Français avait subi de lourdes pertes contre 
ce genre de structure.  Plus jeune et sans posiƟon de commandement à ce moment, Mont-
calm avait été épaté et comme nous le voyons, avait assimilé tout ça. 

Ce fait d’arme est documenté et encore au-
jourd’hui reproduit aux USA.  Les emblèmes du 
fort serviront même à l’élaboraƟon du dra-
peau du Québec d’aujourd’hui.  L’exploit re-
tenƟ jusqu’à la cour du roi de France, Louis XV, 
qui est, rappelons-nous, en pleine guerre sur 
tous les conƟnents, autant en Europe, qu’en 
Asie.  C’est dire comment ceƩe victoire est 
spectaculaire.  Montcalm, qui en a assez de 
Vaudreuil et son manque de connaissance, de-
mande son rappel en Europe.  Mais l’homme 
de la situaƟon devra rester en Amérique vu ses 
talents.  De plus, il ne sera plus sous Vaudreuil, 
mais bien à la tête du commandement pour 

essayer de sauver un morceau de la Nouvelle-France.  Car en Europe, les aristocrates savent 
que le rapport de force face aux 13 colonies est quasi impossible.  Mais le but est de garder un 
peƟt bout de l’immense territoire Français, pour ensuite aux négociaƟons d’après-guerre, 
pouvoir revoir les limites territoriales.  S’il n’y a plus rien, ça sera non-négociable de garder la 
vallée LaurenƟenne.   

Dès lors, nous pouvons voir que le folklore récent sur Montcalm, comme étant déconnecté des 
enjeux en sol américains est irréaliste.  Comme nous l’avions noté plus tôt, avec le recul sur sa 
vie, Montcalm n’a qu’une défaite en carrière, et le paye liƩéralement de sa vie. 

 

Pour vos commentaires, n’hésitez pas.  Hugoch1@hotmail.com 
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Semaine de l’action bénévole 

 

 

 

 

 

 

    

    

 Le coin de la FADOQ 

 

Cours de Yoga 
Mardi de 13h30 à 15h00 
1er octobre au 19 novembre 
S’inscrire auprès de  
Mme Rita Larochelle 
819-758-7076 

Cours de danse en ligne 
Mardi de 18h30 à 20h30 
10 septembre au 19 novembre 
S’inscrire auprès de  
Mme Francine Constant 
819-353-2609 
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2, rue du Parc 
Saint-Valère (Québec)  
G0P 1M0 
 
Téléphone : (819) 353-3464 
Courriel : 
biblio127@reseaubibliocqlm.qc.ca  

 
 

INSCRIPTIONS AUX PARCOURS DE CATÉCHÈSES 
   ÉVEIL À LA FOI 

C’est le moment d’inscrire votre enfant au parcours de catéchèses de l’Éveil à la foi offert aux enfants 
pour l’ensemble des communautés de la paroisse.  
 

CeƩe démarche est offerte à tous les enfants âgés 
de 8 ans et plus. Il s’agit de l’étape qui mènera votre 

enfant aux sacrements du Pardon et de la Pre-
mière Communion, et après à la ConfirmaƟon.  

 Vous pensez à inscrire votre enfant ? 

Vous avez des quesƟons ? 

Vous aimeriez vous impliquer ? 
 

L’éveil à la foi est l’étape prérequis pour accéder aux trois sacrements énoncés plus haut. 

Pour inscripƟon ou toutes informaƟons, communiquez avec Luc Martel (agent de pastorale) au 819-367
-2308 ou au lmfraternite@hotmail.ca 

Les acƟvités commenceront au début octobre 2024 


